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О нашем деде Хажи Ахмеде Якубовиче (Хаждаде)
Предисловие

Давно собирался написать рассказ о нашем незабвенном деде, но не решался, откладывал, считал, мало знаю о нем, сомневался, смогу ли правильно передать его образ. Нерешительность одолел после того, как прочитал брошюру «Краткая история развития рода Канкуловых»
, написанную Рафаэлом Канкуловым. Он приезжал ко мне в Нальчик, беседовал со мной до того, как написал брошюру. Ему, видимо, не понравился мой «вялый» рассказ про своего деда, потому сослался на меня, нафантазировал до неприличия, полагая этим возвеличить человека, о котором, как он сказал, живет добрая память в роду Канкуловых.

Автор брошюры, со ссылкой на родовое предание, пишет, якобы Канкуловы произошли от рода Шогемоковых, прямых потомков Инала. Если это правда, то знал бы Хаждада, а он говорил, что Канкуловы в далеком прошлом были крепостными. Когда мы жили в родном селе, были детьми, родители ничего не рассказывали про Хаждада, время было такое, если по-детски похвалились «вон какой был наш дедушка», могли остаться без деда и отца. Когда выслали, родителям было не до этого. Думали, как выжить.

В семье и близкие родственники, молодые называли его Хаждада, старшее поколение величало - Хажи или Эфенди, а когда о нем говорили в третьем лице, он был Къанкъул, Хажижь или Эфендыжь. «Жь» дословно означает «старый», а в данном случае в приставке возвеличивает, подчеркивает, что не рядовой.

Ануар, внук
Рассказы дочерей о своем отце

В 60-е и 70-е годы мои тети по отцу: Хуца Кушхова и Касахан Наурзокова - с удовольствием рассказывали мне все, что помнили про своего отца. Ахмед начал учиться в медресе при мечети родного села Ашабово, ныне Малка. После года учебы учитель, дагестанец, пришел к его отцу, Якубу, и объявил, что его сын, Ахмед, одаренный мальчик, за год усвоил все, чему может он учить и потому дальнейшее его пребывание в медресе считает бесполезной тратой времени. Учитель, искренне желая помочь, предлагал отвезти Ахмеда в Дагестан с его рекомендательным письмом в духовную семинарию, где работал преподавателем его родственник. Отец, Якуб, не стал один решать эту проблему семьи, пригласил братьев Ахмеда, доложил, зачем пришел учитель медресе, поставил вопрос: согласны ли они Ахмеда отправить в Дагестан на учебу? Братья однозначно ответили: «НЕТ». Мало того, потребовали, чтобы Ахмед начал трудиться с ними в хозяйстве, где создается богатство семьи.

Ахмед хотел учиться, у него была тяга к знаниям и то, что братья и отец своим решением лишают его всякой надежды на осуществление заветной цели на будущее, огорчило его, он стал не по возрасту задумчивым, грустным. Близкие в семье замечали эти изменения в поведении Ахмеда, но зная причину, не затевали с ним разговоры на эту тему. В итоге через какое-то время он исчез из дома. Сперва особо не тревожились, шло время, Ахмед не появлялся, стали наводить справки, никто в семье, в роду Канкуловых не знал, где он. Взбудоражились все, навели справки, во всех селах, где жили родственники, близкие и просто знакомые, посылали искать на отгонных пастбищах. Увы! Все было безрезультатно. Тогда повторно пригласили учителя медресе и учинили серьезный разговор, в ходе которого он вынужден был признаться, что отправил его в Дагестан. Предположительно, Ахмеду было 13-15 лет, отправился он за неимением других возможностей пешком в начале 40-х годов 19-го века в г. Темир-Хан-Шур, ныне г. Буйнакск, где в то время располагалась исламская духовная семинария. Из истории нам известно, что это было время напряженное, перед началом Кавказской войны: на востоке с Шамилем, стоявшим во главе народов Дагестана и Чечни, на западе с Черкессией. Разумеется, общение между регионами СК было рискованное. Может поэтому или в наказание за самовольство, возможно, по другим причинам, к Ахмеду не поехали, успокоились. Шли годы, никакой связи родителей со своим сыном, постепенно свыклись с тем, что его нет, старались не вспоминать о нем лишний раз, разговоры заканчивались незаданным вопросом - «Жив ли он. Может, не добрался до места?». Как истинные мусульмане, успокоившись тем, что без воли Аллаха ничего не могло случиться, если что-то «по Его воле, значит судьба, надо принять покорно, терпеть и ждать».

Ждали долго, а когда иссякла надежда, и уже не ждали, Ахмед неожиданно появился «из небытия». Когда он еще мальчиком исчез из дома, держал путь на восток пешим, а вернулся с запада из Истамбула, солидным эфенди, с видом и манерами образованного духовного аристократа, с солидным «богатством», книгами на арабском и персидском языках. Не было предела радости в семье Якуба, радовалось родовое братство Канкуловых, соседи и односельчане. Торжество продолжалось несколько дней. Как это принято у адыгов, люди шли в семью Якуба, поздравляли, высказывали добрые пожелания, обнимали и пожимали руку Ахмеду, многие несли (везли) угощения, хозяева торжества сами не скупились, накрывали столы (плетни), старались, чтобы никто не ушел, не отведав жертвенное мясо и вкусных кулинарных и кондитерских приготовлений, устраивали традиционные танцы, скачки и другие развлечения. Все это слышали мои тети из уст свидетелей, живших в то время: от сестер Ахмеда, братьев и других старших Канкуловых. Хуца и Касахан, дай Аллах им Рай, сестры разных матерей с замужества мало смолоду общались, а в условиях советского режима, преследуемые по социальным мотивам, нахлебались горя и вовсе не виделись до старости лет, но, тем не менее, они были схожи культурой общения и прекрасной памятью. Я слушал их подолгу с большим удовольствием.

Из дальнейших рассказов узнал, что Ахмед эфенди вскоре обретает известность на Родине благодаря развитой речи, безупречным знаниям богословия, интересным проповедям, которыми он сопровождал богослужения в мечети, посещения медресе, а также умелому ведению обрядовых церемоний на свадьбах, в похоронах и во всевозможных семейных родовых и сельских сборах и собраниях, куда его приглашали состоятельные семьи и родовые братства.

О незаурядном молодом служителе культа, появившемся в Ашабово, стало известно во многих селах и аулах Кабарды и Горских общин, а также высокому начальству округа. В итоге Ахмеда эфенди избирают на должность Кадия горского шариатского суда по Нальчикскому округу, куда в то время входили Кабарда (Большая и Малая) и пять горских (балкарских) общин. Слушая все это, у меня возникал вопрос - какое образование было у Эфенди. Я пытался найти документальное подтверждение, но, к сожалению, мои письма в Госархивы КБР и РСО - Алания по этому вопросу не дали результата. Но, тем не менее, судя по его жизненному пути, компетентности другим доводам, можно неполно, но восполнить этот пробел.

Об образовании Ахмеда Эфенди

Разумеется, Ахмед не мог отправиться в Турцию на продолжение учебы, не закончив курс духовной семинарии в Дагестане. Он не добрался бы до Стамбула без материальной помощи, у него не было своих средств, а там не стали бы с ним разговаривать без ходатайства или направления авторитетного лица или учебного заведения. Видимо, тем и другим снабдила его, как своего достойного выпускника Дагестанская духовная семинария и отправила на продолжение учебы. Если учесть отношения между Турцией и Россией того времени, их соперничество за влияние на Северокавказском регионе, то ходатайство из Дагестана за молодого способного черкеса не могли оставить без внимания. Ахмеда определили в Истамбуле на долгие годы учиться. О том, что Ахмед там учился, не в рядовом учебном заведении, убеждает меня такой случай: однажды пришло мне в голову и спросил у своей Наны: «Хаждада видел царя?». На что она не задумываясь ответила, русского царя - нет, не видел, а султана Турецкого, по его рассказам, видел много раз во время прогулок того со своей свитой в саду, где Ахмед и его сокурсники готовились к занятиям. Его высокая образованность подтверждается владением им арабским и персидским языками, а также тем, как он научно объяснял домочадцам и соседям такие природные явления, как затмение Луны и Солнца, землетрясения, происхождение гор, особенно святой у адыгов Ошха-Махо, как возникают селевые потоки, в частности от чего происходит опускание земли в конце с. Сармаково, и какие неприятности можно ожидать от этого явления. Разумеется, эти знания Ахмед Эфенди мог приобрести только в Духовной Академии
, где в ту эпоху будущим богословам преподавали светские науки, как география, геология, астрономия и другие.

Он не был суеверным и религиозным фанатиком, никогда не прописывал нам, детям, молитвы для амулетов, как это делали сельские муллы, хотя наш добрейшая Нана просила, как только закашляет кто-нибудь из нас, за отказ упрекала его.

Ахмед Эфенди до революции 1917, в эпоху НЭПа, выписывал журналы и газеты из Турции, следил за новыми изданиями книг, были случаи, когда он за ними посылал своего человека в Стамбул и в Бахчисарай. Однажды он показывал издание из нескольких книг, за которыми посылал кучера Шхамыта в Стамбул. При этом Ахмед вспоминал, что вместо наличных денег, которых у него не было к тому моменту, не пожалел, дал Шхамыту лошадь, подготовленную на комиссию, чтобы он ее продал в Стамбуле и на выручку купил книги нового издания и использовал на покрытие расходов по поездке. Книги те были в кожаных переплетах с красиво вдавленными на них золотом арабскими иероглифами. Мне хотелось их подержать, полистать, но Хаждада убрал и, обводя рукой по воздуху книгохранилище, занимавшее в его комнате одну стену, говорил, все это будет твое, только учись хорошо, неважно на каком языке, учись на русском, только хорошо, повторял незабвенный Хаждада. Из этого его наставления нетрудно понять, что книги те были по светским естественным наукам. Жизнь так сложилась, что я потерял след тех книг. Забегая несколько вперед, расскажу, как это случилось.

Весной 1932 года, после смерти Хаждады, ночью проснулся от стуков молотком. Отец сбивал желоб из досок, потом Нана стала подавать книги, а отец укладывать в желоб. Я заснул, утром на полках не было ни одной книги. Куда их дел отец? Мы тогда состояли в колхозе, транспорта у нас не было, унести невозможно, желобов было не один!

Года два тому назад, когда прочитал книги башкирского ученого хирурга Мулдашева о его путешествиях по Тибету и Индии, где упоминается существовавшие цивилизации Атлантов, свободно одолевавших силу земного тяготения, я вспомнил своего отца, рассказавшего в начале 1941 года о книге Хаждады, в которой рассказывалось о времени и людях, умевших перемещать грузы по небу. Тогда мне показалось, что отец повторяет когда-то прочитанную религиозную сказку. Про себя сожалел, что он об этом говорит серьезно. Теперь, когда узнал, что персы, Месопотамия, носители и Колыбель древнейшей Культуры, думаю, может быть в этой книге была запечатлена информация от Атлантов! Ведь Стамбул, где учился Хаждада, это Византия! Мысленно допустил, что подобное сокровище, как та книга, могла оказаться в хранилище какого-нибудь собора, а потом случайно из рук какого-нибудь букиниста попадает по воле Аллаха шедевр за бесценок в руки любознательному молодому Ахмеду, адыгу! Фантазия, но, может, стоит попытаться разыскать читапы (книги) Хаждады.

Об образовании Хажи Ахмеда говорит и то, что у него учились известные эфенди из знатных фамилий Кабарды: Атажукиных и Коцевых; Балкарии - Эфендиевых и Энеевых; Карачая - Хачировых и других. Наурзоков Мухаммед, деверь дочери Хаждады Касахана, долго проживавший в Чиназском районе Ташкентской области, рассказывал, что до ОВ случайно подвозил в Ташкент солидного аксакала, узбека, который рассказывал, что до революции он учился в Нальчике у Хажи Ахмеда Эфенди.

О деятельности Ахмеда Эфенди, как Кадия Нальчикского округа

Хажи Ахмед относился к религиозным деятелям своей эпохи, которых Т.К. Мальбахов, бывший руководитель ОБКОМа КПСС КБР, называл духовной аристократией Кабарды, а будучи на должности кадия, являлся высшей инстанцией Ислама в округе и с глубоким понимание законов Шариата и без корысти выполнял обязанности горского шариатского судьи Нальчикского округа.

К сожалению, мало знаю о работе его в качестве Кади округа. Суд областного ранга по гражданским делам, избирался выборщиками из мусульманских сел и аулов Кабарды и Балкарии на определенный срок. Он вершил спорные дела (гражданские) мусульманского населения округа по Шариату (предписаниям Корана) и, по мере возникновения на то надобности, поддерживал и принимал участие в проведении важных государственных мероприятий администраций округа и губернии. Так, известный писатель Олег Опрышко в своей книге «Бывают странные сближения» на 11-й странице пишет, что 3 апреля 1904 кади Нальчикского горского суда Хажи Ахмед Канкулов с Саидом Энеевым приводил к присяге клятвой на Коране добровольцев сотни отъезжавших на Японскую войну, в присутствии командира сотни князя Бековича-Черкасского и начальника округа полковника Страхова.

Другой пример. Из копии документа Госархива: генерал-губернатор Терской области вызывает кадия Нальчикского горского суда Хаджи Ахмеда Якубовича и князя Кучука Камботовича Докшокова, участвовавших во Владикавказе на съезде 15 октября 1905, на особое совещание представителей мусульман Терской и Кубанской областей, которое состоялось в г. Владикавказе 24 июня 1906 года «для пересмотра законоположений, касающихся важнейших сторон религиозного быта мусульман этих областей». Если вспомнить, какие те годы были тяжелыми для России в связи поражением на войне с Японией и революционными событиями внутри страны, нетрудно догадаться, что на том Съезде и Особом Совещании, видимо, принимали меры по обеспечению мира на Северном Кавказе, что было важно для сохранения целостности Российской Империи. Власти, видимо, учитывали, что Кавказская война в прошлом носила религиозную окраску, и опасались, как бы вновь не вспыхнуло освободительное движение. Было бы интересно познакомиться с архивными материалами того Съезда и Особого Совещания, но жаль, что не так такой возможности. В этих условиях остается разуметь, что на такие серьезные сборы могли вызывать авторитетных и влиятельных людей, а таковыми в Нальчикском округе, видимо, являлись Хажи Ахмед Канкулов и князь Кучук Докшоков. Далее те мероприятия Царской Администрации, можем полагать, не были безрезультатны, о чем говорит тот факт, что в исторических информациях того бурного времени не встречаются сообщения об антироссийских религиозных выступлениях на Северном Кавказе, в частности, в Кабарде и Балкарии. О том, что приверженность населения Исламу в этом регионе была всеобщая и на высоком уровне, говорят события, последовавшие в период гражданской войны. (Прилагается копия вызова).

Когда началась война с Германией в 1914 году, Хажи Ахмед уже не был в должности Кадия, но, как об этом пишет О.А. Опрышко в книге «На изломе времен», он по приказу начальника округа входил в комиссию от Атажукинской фамилии, как авторитетная личность, известная в округе. Комиссия эта помогала и контролировала работу сельских комитетов по отбору добровольцев в Кавказскую туземную конную дивизию, прозванной «Дикой дивизией» и ставшей в то время гордостью русской армии.

Он, длительное время живший в Стамбуле, не мог не знать, как живут там наши адыги, покинувшие Родину в период Кавказской войны, поэтому никому не советовал уезжать в Турцию к единоверцам. Отец мой рассказывал, что после гражданской войны, когда началось движение, названное в народе «истамбылак1уэ цык1у», что переводится, как «малая эмиграция в Стамбул», к эфенди приезжали за советом тхамады из многих известных родов Кабарды, и никто из тех родов не уехал в Турцию к единоверцам.

Когда один почтенный гость, вспоминал отец, не удовлетворенный советом, горячо высказал, что нет спасу от свиней соседней станицы, они разрывают рылами наши угодья, как можно дальше так жить? Эфенди ему разъяснял: не забывайте, нас Россия завоевала силою оружия и потому не то, что свиньи будут заходить в наши угодья, да сами общаться с русскими, если примем их веру, с нас Аллах за это не взыщет. Народ верил Хажи Ахмеду. С ним советовались в связи с ограничениями свободы после отмены НЭПа и в период принудительной коллективизации сельского хозяйства. Он склонял собеседников к покорности и послушанию властям и их законам. В противном случае, разъяснял, любое выступление против реформ, не только малочисленной Кабарды, а вместе взятое всех народов Северного Кавказа будет беспощадно подавлено большевистской Россией. Не учитывать последствия, ориентировать народ на противодействие реформам он считал за гибель и большой грех.

О практике судебной деятельности Хажи Ахмеда никаких сведений. Дела шариатского суда в Госархиве не сохранились, не приходилось слышать и чьи-либо воспоминания на эту тему. За работу в должности кадия он получал от государства вознаграждение 60 рублей, нанимал квартиру в В.Ауле, у Озовых, у них же столовался, содержал собственную двуконную тачанку и кучера. Возможно, у него были доходы, традиционно установленные или узаконенные Шариатом, но подношения по разбираемым делам не принимал, он был чист. В то время с ним на квартире жил его единственный сын Махмуд, мой отец, мальчиком учился в Нальчикской горской школе. Он рассказывал, случалось, на пути со школы встречали незнакомые дяди и пытались одарить деньгами или купить подарки и угощения, но строго предупрежденный отцом никогда ничего не брал. Иногда те дяди, вспоминал отец, старались незаметно подсунуть в сумку, в шапку или куда-нибудь в одежду купюру, дома отец его проверял и если что-нибудь обнаружит, наказывал. По этой причине, говорил он (отец), отправил меня домой в село, как только закончил школу.

Другой пример рассказывала тетя Хуца. Однажды во двор к ним заехали две подводы, загруженные подарками и угощениями от одного состоятельного и известного в Кабарде господина. Когда об этом доложили, Хаждада распорядился и выпроводили со двора, не приняв ничего из подвод. Лукман, который встречал и выпроваживал подводы, потом вслух возмущался и сожалел, что пришлось отказаться от жирных валухов во второй подводе. Хаждада вразумлял, говоря ему, что большой грех кушать мясо валуха, добытое таким нечестным путем, что это равносильно питаться краденным и т.д. Ахмед Эфенди по убеждению был честен и чист в его судебной службе в качестве кадия, что является не только положительным, но и поощряемым примером в наше цивилизованное время.

О семье Хаждады

Хаджи Ахмед жил в одной семье со старшим братом Касымом. Первая его жена была из с. Куба из несостоятельной семьи, а сама она по рассказам была редкой красоты, но не рожала детей. По этой причине он ее отвез к родителям и больше за ней не поехал, а это по кабардинским обычаям означал развод. Она, говорят, очень любила его, с горя сошла с ума и умерла. После нее Эфенди женился много раз, но одновременно двух жен не имел, придерживался адыгского обычая. Старшие его дочери, одна жила в М. Кабарде в с. Урожайное, по мужу Догужаева, сына ее звали Брата, он бывал у нас при жизни Хаждады; другая была замужем в Карачае, точно не знаю, кажется за Хачировым, помню, приезжала после смерти Хаждады у нее был один сын и много дочерей, все они за мужьями из элитных карачаевских семей. От одной или разных дочерей, были те сестры, мне неизвестно. За теми дочерьми у него родилась дочь Хуца (вышла замуж за эфенди  Кушхова Ахмеда Шомпаловича из Ашабово – прим. Savoy), незабвенная, часто упоминаемая мной. Она, и мой отец Махмуд от балкарки из рода Эфендиевых, живших в то время в Нижнем Баксане. Наша родная бабушка была из семьи Эфендиевых. Мать, подарившая долгожданного сына, умерла, не вынесла тяжелые роды. Когда ее выдавали замуж, с ней вместе Эфендиевы отдали девушку сиротку, прозванной Хайркыз, что означает дареная девушка. Хаджи Ахмед выдал ее замуж за кабардинца, Геданова, жившего тоже в Ашабово, в соседях.

Чуть раньше трагедии с ее госпожой она тоже родила сына и ребенка оставшегося от ее госпожи отнесли к ней и она выкормила его, нашего отца Махмуда, со своим сыном Жамурзой. Отец считал Хайркыз своей матерью, пока нас не выслали, забирал ее один, два раза, в год, чтобы погостила у нас. Мать наша обшивала ее, домой отвозили с подарками, продуктами. Она всю жизнь была повитухой, безукоризненной в Малке и незаменимой в Камлюко. Умерла после ВОВ. Рассказывали, что ее хоронили с большими почестями жители двух сел, Камлюко и Малка.

Хажи Ахмед оставался вдовцом, когда умер его старший единственный брат Касым. Это было примерно в 80-х, или в начале 90-x годов 19-го века. Брат оставил нездоровую жену, с восемью сыновьями и одной дочерью, из них от первой жены двое - Лукман и Маш, от второй - дочь Марьяна и шестеро парней - Пат1, Жахфар, Тамаша, Болат, Исмел и Хангери. За исключением первых двух, все остальные шестеро парней и девочка, молодые несовершеннолетние. Наследие Касыма младшему брату было тяжелое, чтобы довести до ума этот «отряд» Ахмед, жертвуя собой, женился на их нездоровой матери. От совместной жизни у них родилась девочка, назвали ее Касаханой. Тетя Хуца рассказывала, что ее отцу было очень трудно, часто приходилось выполнять по дому женскую работу вплоть до стирки пеленок, мытья головы больной жене. Шло время, больная жена, Хажнагоева (по родителям), умерла, а сыновей по мере как подрастали, дядя-отчим Хаджи Ахмед отправлял в хозяйство, кого чабаном, табунщиком, кого хлебопашцем и т.д. Хозяйство сводной семьи росло, в нем были стадо крупного рогатого скота, отара овец, табун лошадей, жизнь пошла на лад, но не было земли в собственности.

По рассказам тети Хуцы, Хаждада нанял в качестве адвоката Наурзокова Жамбота и с его помощью оформил кредит в банке и купил шестьдесят десятин земли в урочище Екепцоко. Оно расположено на левой стороне дороги из Сармаково в Каменномостское.

На участке Эфенди выбрал место и под его наблюдением и с его участием заложили сад, яблони, груши, сливы, вишни и ягоды. Небольшой участок занимали под посадку картофеля, а остальная вся площадь использовалась под сенокос. Здесь находился «Уэтэр», своего рода полевой штаб животноводов, при нем постоянно находился один из племянников Эфенди, Хангери. Он следил за сохранностью имущества, обеспечивал чистоту и порядок, готовил пищу, кормил людей; они менялись, но всегда было кого кормить и оживленнее всего бывало в сенокосную страду. Тетя Хуца вспоминала, что Хаждада умел сенокосную страду обращать из тяжелого труда в праздное торжество. На сенокос к мужчинам-косарям посылал девушек с гармошкой и молодых невесток с запасенными хорошими продуктами, кулинарными и кондитерскими приготовлениями, с мешком сахара. Мужчины косили, женщины готовили вкусные обеды, собирали вишни, ягоды и варили варения. Вечером после ужина устраивали такие веселые танцы под гармошку, что многоголосое эхо от перелива гармошки, хлопанья в ладоши и возгласов танцующих отдавались с гор! На это не обыденное в такое время веселье приходили молодые люди из других «Уэтэр» и сел; повеселившись и отведав угощения, оставались на день-два помогать косарям. К осени в Екепцоко возвращались из горных пастбищ табун лошадей и абгъэ - это стадо крупного рогатого скота, в основном молодняк на выращивании и взрослый скот на откорме. Табун и абгъэ до зимних морозов паслись на богатой отаве, а зимой содержались в загонах и кормились сеном. Отару летом содержали на горных пастбищах, а осенью не задерживали в Екепцоко, гнали на къурейские пастбища, за Прохладным, она там зимовала, там же принимали окот, ранней весной трогались в обратный путь. В селе на усадьбе содержали коров с телятам и до отбоя, считай до года, волов, рабочих и верховых лошадей, и лошадей, которых готовили на комиссию. В абгье же содержали и коров, молоко шло на питание животноводов и перерабатывалось на сыр. Осенью на усадьбу, в село, пригоняли валухов и упитанный скот, подлежавший забою. Запасы кормов хранились в стогах там, где их заготавливали, в стойловый период часть сена привозили на бричках или санях для вскармливания поголовья на усадьбе. Рассказывают, что вместе с сеном зимой привозили из Екипцоко чудесных яблок и груш, которые прекрасно сохранялись в стогах сена. Как вспоминают, сад в Екипцоко давал хороший урожай, люди, которые работали на участке и на горных пастбищах летом и осенью ели фрукты вдоволь, даже привозили на усадьбу, закладывали на зиму в стога.

О занятии земледелием мало слышал, этой отраслью управлял племянник Эфенди -Маш, ему помогали Пат1, Болат и все, кто не был занят в животноводстве. Отрасль была обеспечена сельскохозяйственным инвентарем того времени, транспортными средствами: лошадями и волами.

Землю выделяло село из общинных угодий в расчете на число душ в семье; сеяли пшеницу, просо, ячмень, овес и кукурузу. Урожай этих культур обеспечивал потребности в продовольствии и зернофураже, не покупали и не продавали. Помимо этого арендовали землю в низах под бахчи, а в горах под картофель, который потребляли семьи и выгодно (мешок на мешок) обменивали на пшеничную муку или пшено в станицах Ставрополя.

Усадьба семьи Ахмеда Эфенди занимала порядочную площадь на выступе правого склона долины реки Балъкъыжь (Малка). Немного выше на левом склоне природа создала такой же выступ, благодаря чему долина сужалась так, что когда в наше время едешь в Камлюко, на том месте ее не видно, создается впечатление сплошной равнины, на краю которой начинается село Малка. Воды реки, отраженные от верхнего левого выступа направлялись с большой скоростью и, ударившись об скалистый нижний правый выступ, образовывался частью тихий водоворот, удобный для рыбалки, а основная масса, разбившись о скалу и превратившись в «кипящую» белую пену уносилась дальше вниз по руслу. Весной и летом шум был слышен днем и ночью далеко за пределами долины. Жители Ашабово воспринимали его как приятную музыкальную мелодию, не жаловались. С пустыря, назовем его площадью, в верхней части Ашабово, уходила дорога и шла по узкому проезду во двор усадьбы. Двор просторный, на середине коновязь, колодец с корытом, слева длинная хозяйственная постройка, крытая черепицей, амбар на высоких подставках из цельных шести камней формы куба, стены, срубленные из досок шестидесяток, крытый черной железной кровлей и покрашенный красной краской; два жилых дома, из которых один длинный с двумя прихожими, крытой черным железном и упирался торцом в квадратный большой дом с длинным коридором, крытый белой железной кровлей; конюшня, загон с навесом для скота, большой фруктовый сад, там же пасека, последние были огорожены плетнем.

Женщины разводили кур и индеек, в саду на специально отведенной площадке выращивали овощи; редиску, лук, чеснок, морковь, перец горький, огурцы и всякую зелень. Усадьбу описал так, как она была запечатлена в памяти в детстве, в 20-е годы, ее такою помнили дети Хуца и Касахан с детства, это их отец, Ахмед Эфенди формировал и строил такую усадьбу. Они вспоминали про высказывание Хаждады о том, что богатство тогда хорошо, когда оно служит удовлетворению потребностей человека, а не тогда, когда его накапливают ради богатства. Этого правила придерживался и сам. Как тхамада большой семьи стремился, чтобы в его натуральном хозяйстве производили в изобилии не только продукты, для насыщения, как хлеб, мясо и молоко, но и лакомства, на десерт, без которых не обходится стол в знатных семьях. Как и во многих зажиточных хозяйствах того времени, в стаде коров постоянно содержали несколько буйволиц, из-за ни с чем не сравнимым вкусом их молока, которое использовалось в натуре и как незаменимый компонент при приготовлении изысканных блюд адыгской кухни. Мои тети, Хуца и Касахан вспоминая молодость говорили, что в большой семье Хаждады все были заняты, трудились, зато всего было в достатке, а на торжествах или для именитых гостей столы накрывали так изысканно и богато, что иногда вызывали удивление у некоторых представителей самых богатых и знатных семей. Приготовления к торжествам были достоянием всех присутствующих в доме и членов семьи. Распорядителем на усадьбе был Лукман Касымович, дед Хачима, самый старший племянник Эфенди. Он встречал и провожал гостей, решал для кого быка или барана резать, всегда находился при Эфенди, во время приема гостей, большой знаток адыгской этики и старинных песен; неутомимый человек, на усадьбе всегда был порядок и чистота, пчеловод, обслуживал пасеку, за садом ухаживал сам Эфенди. Когда нужно они приходили друг другу на помощь.

По рассказам Эфенди не скупился, помогал нуждающимся семьям сверх установленных мусульманской общиной «сагит», натуральных отчислений от доходов. Так, для семьи вдовы Нану из трех детей постоянно выделял дойную корову. Нану каждый день доила корову утром и вечером и уносила молоко домой детям. Если с истечением периода лактации уменьшались надои, или прекращалась доиться, выделяли другую дойную корову. В таком порядке постоянно пользовалась дойной коровой Хайркыз для семьи Геданова.

Был случай, когда к Эфенди обратилась сестра Шхамыта, оставленная одна мужем в Турецком городе Измире и просила Хаждаду, чтобы ее забрал домой. Эфенди дал Шхамыту лошадь, подготовленную на комиссию, чтобы продал и привез сестру. Прилагаю рассказ Шхамыта об этой поездке.

Неизвестно время ухода X. Ахмеда с поста Кадия. В книге О.Л. Опрышко «На изломе времен» в 1912 году на этой должности значился другой, Шогенов, а по упомянутому выше вызову на особое совещание видно, что в 1906 году еще не мог стоять вопрос об его отставке, между этими датами для отставки подходит 1909 год, когда ему исполнялось восемьдесят лет. Полагаю, что, зная о предстоящей отставке, X. Ахмед заранее постарался в те годы отделить своих племянников, сыновей Хажнагоевой и удобно расселить их за балкой, Хашокъуэ, вдоль дороги на Сармаково. Старшие племянники Лукман и Маш, оба семейные оставались жить на старой усадьбе в пристройке одной семьей, но с отдельным от Эфенди хозяйством.

После смерти Хажнагоевой X. Ахмед оставался долгое время вдовцом, изменения, которые произошли в его жизни, не отразились на его здоровье, свалив с себя заботы, почувствовал, что настало время спокойно пожить для себя и он женился на вдове Кауфовой из с. Дугулыбгьуей, в 1912-13 гг предположительно. От совместной жизни у них родился сын, Газиз, по моим расчетам, в 1914 году. То ли от родов, или после от болезни, Кауфова умерла преждевременно, а Газиза грудного забрали Кауфовы, выкормили и отдали отцу подросшим. Смерть этой женщины была большой трагедией в семье Хажи Ахмеда, за которым к тому времени твердо по возрасту домочадцы закрепили имя «Хьэждадэ». Мы, новое поколение - внуки Хаждады долгое время как-то ощущали память о матери Газиза, о ней напоминали многие домашние предметы, до которых нам запрещали не то что пользоваться, а трогать. Их я описал в рассказе о том как раскулачили нашу семью. Если мы спрашивали, Нану и Мать говорили о Матери Газиза с какой-то прочувствованной жалостью, как будто она умерла недавно, хотя они не видели, и не были знакомы с ней.

Хаждада наш и на этот раз не сдался, проходит время, женится на ногайской княжне, на женщине из Ханской семьи, жившей в Минеральных Водах: «хъаныжьхэ я станцым», что примерно означает «станция именитого хана». Из истории известно, что в 18 веке после взятия Крыма российскими войсками, Екатерина II переселила крымского Хана со всей семьей в район современного города Минеральных Вод, наделила 30 тысячами десятин земли, захваченной у Кабарды, сохранила за семьей равнозначный царскому, ханский титул. В то время существовал в отношениях между государями-царями такой порядок, по принципу пословицы: «Ворон ворону глаз не выклюет». Так что ногайка, ставшая супругой X. Ахмеда, законно носила титул «Княжна».

В семье Хажи Ахмеда княжна застала тогда еще молоденькой девушкой Касахана и ей понравилась до того, что не отпускала от себя, даже когда принимала гостей. Княжна свободно разговаривала с гостями на кабардинском языке, искусно соблюдая этикет высшего кабардинского сословия. Для нее это было не ново, такое воспитание бытовало в ханской семье еще в Крыму. Тетя Касахан вспоминала, что княжна не умела ничего делать, ей надо было мыть голову, расчесать волосы, одевать, раздевать. Для нее все это с рождения делали служанки, а в семье Эфенди служанок не было, за ней ухаживали свои молодые женщины. Как только исполнился год, Эфенди предложил княжне отвести ее на побывку к родным, мотивируя тем, что она за это время могла за ними соскучиться, а они за ней. Условился, что приедет за ней через месяц, как это принято делать по кабардинским обычаям. Видимо княжна не подумала, что ей могут так просто солгать и она на это согласилась с радостью, а Хажи Ахмед скорее ее посадил на тачанку и отвез родным, а сам с Шхамытом поехал на Кубань в с. Хумара, там просватал и привез другую жену, Асият Тлепсерукову, вдову без детей, бывшую супругу своего покойного кучера Токбаева. 

Этот поступок не понравился некоторым из племянников, один из них, Исмел, пришел к Эфенди в дом скандалить, заявляя, что Эфенди опозорил наш род, женившись на женщине не из знатного рода, на вдове бывшего своего кучера. Эфенди просто прогнал его, заявив, зачем пришли, если я вас опозорил? Идите и больше не приходите! Это касается всех, говорил он, кто себя считает опозоренным моим поступком, не ходите ко мне! Никто из вас не сделает для меня то, что она будет делать, когда я стану беспомощным. Нечего кичиться дворянством, говорил с досадой Эфенди, наши предки - Канкуловы были в прошлом крепостными, все мы люди из земли, туда же и уйдем! (Напоминает учение античных философов-материалистов). Все поняли Хаждаду, а зачинщик, возможно, обиделся и затаил зло, на что наводит неприятный случай, происшедший с Эфенди. Тот жесткий разговор Эфенди произошел незадолго до революции, а когда она докатилась до наших краев, Исмел вступает в отряд Шкуро, к белым казакам. В одно время этот отряд занял Малую Кабарду и Исмел там «отличился», пьяный, с саблей наголо, гонялся за женами тех, кто служил у красных. При этом он по пьянке или с целью похвастался, что он якобы единственный сын всем известного в Кабарде Хажи Ахмеда из Ашабово. Когда кончилась гражданская война, вернулись мужья, их жены рассказывали им о пережитом ужасе. К Эфенди явилась группа вооруженных всадников, вывели его и невестку, нашу маму, в тяжелом положении, поставили к стене на расстрел, в отместку за то гонение, устроенное их женам, сыном Эфенди из отряда Шкуро. Домочадцы им объясняли, что они ошибаются, что у Эфенди один сын, он не был ни в каком отряде, в то время болел тифом и еще не встает, он лежит в отдельной комнате дома, откуда вывели Эфенди, просили зайти, чтобы убедиться; но никто из них не хотел заходить к тифозному. Тогда Нана побежала к отцу Канкулова Маши, тот быстро пришел, представился и подтвердил, что сын Эфенди не мог делать то, в чем его обвиняют и пригласил, чтобы с ним кто-нибудь зашел в дом, где он лежит, чтобы убедиться. На это они сказали, что верят ему, отцу Маши и уехали с миром. Так Герандуко, дай Аллах ему рай, предотвратил трагедию. Его сын Маша общался с Эфенди до революции, между ними существовало взаимное уважение. В 1913 году Маше, революционеру угрожала опасность ареста и ссылку на каторгу, а возможно расстрела, как главному зачинщику Зольского грандиозного крестьянского восстания. Эфенди спас его, отправив тайно на своей тачанке в Карачай к своему зятю. Он там гостил год в качестве брата жены хозяина - карачаевского кадия. В советское время Маша уберег Эфенди от репрессий. Об этих отношениях Эфенди и Маши я рассказывал в газете «Зольские вести» в номерах 81-82 за 15 июля 2006 г - в статье «Достоин памяти народной».

Уход Хаждады в иной мир

Неумолимое время делало свое, слух и зрение у Хажи Ахмеда стали заметно убывать; а что касается войны с Германией, он как член комиссии от Атажукинской фамилии, не мог не заметить, что былой в начале войны энтузиазм народа заметно истощился под тяжестью людских и материальных потерь на фронте, да и слухи поступавшие оттуда вносили в жизнь неопределенность. В этих условиях X. Ахмед отошел от активной жизни, женил сына, будущего нашего отца, Махмуда, передал ему хозяйство, оставшееся после отделения племянников, и сам ушел на отдых еще до революции. В новой роли он был в семье для близких любимым Хаждада. В роду Канкуловых, тоже его называли Хаждада, правда, старшие предпочитали называть Эфенди. Односельчане и другие именовали Къанкъул Хьэжыжь или Эфендижь, что у адыгов означает «заслуженный», «бывалый». Старость свою проживал спокойно, Нана Асият ухаживала за ним как за ребенком; в пределах возможности все лучшее в первую очередь подавали ему на стол, столовался отдельно, в старом доме в зале, когда переселились в Камлюко, в своей комнате. Его не забывали соседи и многие семьи из родового братства, приносили угощения из приготовлений к свадьбам, праздникам, в уразу, похоронам и поминкам и т.д. Все это в пределах адыгских обычаев. Он вне службы оставался признанным авторитетом в Кабарде и за ее пределами, а по возрасту являлся старшим в семье и в роду. Один он редко садился за стол. Когда жили в Малке, Султан рассказывал, каждое утро из конца села, из Хажрет-Хабля, приезжал верхом Хажногоев Хажицук завтракать с Эфенди. Пока тот не приедет, Эфенди не садился за стол. В Камлюко, я помню, он часто посылал через улицу позвать Лукмана пообедать. Не часто, но бывало, приезжали к нему гости, разговаривать с ним надо было громко, слышал плохо. 

Хаждада старался что-нибудь делать по хозяйству. В старом Ашабово это был сад, в Камлюко, деревья были только высажены, тогда при его жизни наше крестьянское хозяйство еще не было принято в колхоз, осенью двор заваливали кукурузой, отец ее сеял много. Хаждада чистил початки, иногда его было не видно за горой кукурузной бадылки. Однажды он взялся чистить конюшню. Отец забрал у него деревянную лопату и ему сказал, неужели, думаете, что' нет другого, что вы взялись чистить конюшню. На что Хаждада ничего не отвечая направился к дому, а про себя сказал тихо, «ты не понимаешь, если я ничего не буду делать, жить не буду». Не видел, чтобы он болел и лежал в постели, сам говорил, за свою долгую жизнь не болел ни разу, не пропустил ни одного намаза, никогда не курил и не пил алкоголь. Говорил об этом не в форме назидания, видимо рассчитывал, что будет полезнее, если сделают вывод сами, для кого он говорит. 

Однажды, это было в январе 1932 года, в печке затопленной Наной, жарко горели кукурузные кочерыжки, а Хаждада сидел напротив открытой дверцы печки, приподняло рубашку и, поворачиваясь, грелся, а я на полу играл альчиками, как вдруг он (Хаждада) свалился с табуретки и упал на пол навзничь. Я подбежал со стороны головы, руки подсунул подмышки, приподнял его, но не хватило сил положить на рядом стоявшую кровать, выручила тут Нана, откуда-то она появилась, обхватила его руками, подняла как маленького и положила в постель. Хаждада на слова Наны не реагировал. Теперь, как понимаю, Хаждаду свалил тогда инсульт, не приходя в сознание, пролежал неделю. Все дни и ночи, что он был без сознания, около него сидели, одного не оставляли ни минуту. В то время мне шел 11-й год, спал Нана и лъэпагъым, а как заболел Хаждада, на кровати спал я один, Нана не ложилась спать. Помню, на шестые сутки ночью меня разбудил отец и сказал, одевайся. Я приподнялся и сразу глянул туда, где кровать Хаждады, и увидел подушка из под его головы убрана, подбородок подвязан белой материей, как это делают при зубной боли. Мне стало ясно, умер наш Хаждада! Стало его жалко, у меня губы дрожали, но плакать вслух воздержался, в комнате было много народу, ближе к голове сидел его любимый старший племянник, дедушка Лукман. Я надел рубашку, натянул штаны, взял обувь и посмотрел еще раз туда, где лежал Хаждада, ушёл. С утра народ начал прибывать большими группами - мужчины, и отдельно - женщины. Еще ночью были разосланы гонцы по селам: в Малку, Сармаково, Кубу и другим селам, где жили родственники. Из Сармаково на рассвете привезли Куэцэ Хьэжы - ц1ык1ур, бывшего ученика Хаждады, которому он завешал купание, подготовку и предание земле тела, ведение молитвенных ритуалов в похоронном процессе и на поминках после его смерти. Прежде чем приступить к своим обязанностям Коцев Хажи, напомнил, что Эфенди завещал хоронить его в гробу и спросил как решили? Старшие в роду, перекинулись мнениями между собой и с членами семьи покойного, ответили, хоронить так, как он хоронил мусульман, без гроба. Как вспоминал отец, в первой половине дня все было готово, на Деур (главный похоронный обряд) собрались все взрослое население Камлюко и прибыли из соседних сел все, кому было сообщено. Наш большой двор, загон с навесом для скота были заполнены людьми. Деур занимает времени порядком. Как только закончили, подхватили носилки с покойником и направились к воротам. Народ пристраивался к следовавшим за носилками и образовалось длинное траурное шествие на кладбище. Женщины большой толпой с громким плачем и причитаниями за мужчинами дошли до ворот, а дальше не пошли.

После похорон, как это бывает, из кладбища, вернулись в наш двор, исполнили опять ду1а и стали расходиться. Помню, до вечера никого не кормили, в таком большом мужском скоплении целый день не было видно ни одного курящего, время было ураза. Многие говорили, что Эфенди прожил добрым жизнь и умер счастливым во время уразы и для его души открыты врата в Рай. Вечером, когда появилась яркая не мигающая звезда на южном небосклоне и начало смеркаться, покормили людей, которые оставались ночевать и которые еще не расходились, помогали или читали Коран. Коцев Хажи оставался у нас целый месяц, он читал Коран и много интересных проповедей. У нас долго еще было многолюдно, издалека приезжали люди выразить соболезнование, а некоторые из них оставались гостить на несколько дней.

Приезжала к нам из Карачая дочь Хаждады К1уак1у. Она гостила у нас около месяца. Потом за ней приехали, ее дочь Абидат, с мужем Боташевым и своим братом на тачанке, с шиком, мужчины молодые и рослые, красиво одетые. На второй день как приехали, утром, за домом устроили состязание с толканием ядра. В качестве ядра толкали довольно увесистый круглый Красный камень. Они позвали и моего отца, дали ему попробовать, но не добросил, отстал от них. Тогда отец позвал Аскера, но и он проиграл. Я был очень огорчен, отец заметил и мне говорит, не переживай, гости натренированные, наш Аскер, если неделю потренируется, кинет этот камень дальше, чем они. Брат Абидат, услышав, что говорит мне отец, похвально потрепал меня, говоря «черкес», «джигит». Он и Абидат свободно говорили по-кабардински. В то время Карачаевцы и балкарцы считали достоинством умение изъясняться на черкесском языке. У Боташевых не было детей и отец всерьез предложил Абидат, чтобы она усыновила меня, а Нана, узнав об этом, категорически возразила, сказала ни за что не отдаст. В то время гости наши относились к карачаевской элите. Абидат возглавляла окружной совет женщин, муж и брат занимали посты в органах НКВД, отец рассчитывал, что они непременно дадут мне образование. Не то было! И хорошо! В Великую Отечественную войну Боташев ушел с немцами, больше не появился, остальные отбывали ссылку в Казахстане, мать их, дочь Хаждады и она же моя тетя умерла в Джамбуле, во время ссылки в Казахстан.

О том, как складывалась жизнь в семье после смерти Хаждады.
Хаждада давно ничего не решал в семье, редко с кем разговаривал, за ним только ухаживали, но его уход в иной мир отозвался тяжким чувством траура и началом других несчастий в семье. Нана иной раз, когда за столом после ужина они оставались одни с матерью, изливала свое горе. Однажды она говорила, что собаки, их было две, тоскуют о ком со слезами и сожалением вспоминала, как каждый раз, когда он из своего обеда что-нибудь выносил собакам, упрекала его, говорила, тебе приносят то, что детям не достается, а ты этим собак кормишь. Вскоре наш крестьянский двор приняли в колхоз, в связи, с чем отец отдал колхозу все средства производства: двух рабочих лошадей - мерина, и кобылу с жеребенком, сбрую, бричку пароконную, сани, плуг, борону, сенокосилку конную, несколько голов крупного рогатого скота и буйволицу, - все, кроме одной коровы с теленком. Все в надлежащем состоянии. Да, амбар у нас еще был на зависть, на месте поставили на колеса, прицепили к трактору и увезли. Опустел наш двор! Отец не выказывал сожаления, а мать и бабушка Нана, скрывая от нас, детей, всхлипывали, говорили, что пока жил Хаждада, Аллах якобы миловал семью, его не стало, и надвигаются беды. Даже собаки, и то перестали ночью лаять, как это бывало раньше. Молодой, рослый кабель, серый с темной полоской по спине с кличкой «Куси», с которым я часто играл, стал куда-то отлучаться по ночам, Султан говорил, что он уходил в колхозный двор, где были лошади и амбар, спал под нашей бричкой, берег. Впоследствии его заподозрили в бешенстве и пристрелили. Его мать - хьэ хужь къуэлэн была у нас, сколько я себя помню. Она никуда не убежала, свернувшись калачиком, пролежала под порогом, у входа в комнату Хаждады, до весны и умерла. Мы с Султаном очень сожалели, что у нас не стало лошадей. Мерин, строевая лошадь выбракованный по причине совеем незаметной неспециалисту, купленный отцом в Пятигорске, очень красиво ходил под седлом. Султан на нем брал призы на скачках и безупречен был в упряжи. Писарь с/с Молодцов показывал на нем джигитовку по праздникам. Он, мерин, с напарницей-конематкой, обе одной вороной масти, всегда исправные и чистые, трудились с давних пор на большую нашу семью. Первое время в колхозе на них работал Газиз (брат отца), и жеребенок сам приходил к нам с утра. Мы, особенно Султан, были рады этому, приучили его ходить в упряжи, с поля возили на нем подсолнечную и кукурузную бадылку на топливо, но не долго, кому-то не нравилось и жеребенка стали закрывать, не давая появляться к нам.

Весной к нам приехал молодой человек из с. Хумара, из Черкесии; его прислали за Наной ее братья Тлепсеруковы, но мы всей гурьбой обступили ее, стали просить и плакать, чтобы от нас не уехала; она тоже расплакалась и стала причитать, как и куда я от вас уеду? Да, я без вас не смогу жить, и осталась
. Молодой человек был ее племянник, учился в Ростове в каком-то рабфаке, он выглядел приятно, как городской житель.

В начале мая заболел самый маленький из нас, Адамчик, ему было три годика, красивый, очень жизнерадостный мальчик, без медицинской помощи умер от дифтерии, страшно мучился последние сутки, мы большие, нас было четверо, не отходили от матери, Адамчик все время находился на ее руках. Смерть мальчика сильно переживали в семье. Тогда я впервые услышал из уст Наны, из сказаний предков адыгов «Аллах рассылает несчастья не по одному». Подобное изречение есть в романе Л.Н.Толстого «Война и мир».

Год 1932 был насыщен событиями в нашей семье. В начале лета к нам нежданно-негаданно приехали братья Кауфовы: Аюб и Зораб с женами. Люди средних лет не похожи на тех, кого мы привыкли видеть, культурные. Они по матери доводились нашему Газизу братьями, а сами близнецы, по договоренности между собой, Аюб считался старшим, он понимал и мог разговаривать по-кабардински. Когда-то их отец, после отбытия каторжного срока, приехал и забрал их с матерью в Иркутск. Сыновей устроил учиться под присмотром матери, а сам подался работать в приисках, участвовать в геологоразведочных экспедициях. Когда он умер, сыновья сами были специалистами по разведке и добыче цветных металлов. Захватила их «золотая лихорадка», годами стали не видеться друг с другом, а мать оставалась в городе одна. В этих условиях она не могла жить одна в Иркутске, вернулась на Родину, к Кауфовым, а тут наш Хаждада просватал ее. Все эти события происходили до революции. В 1932 году братья Кауфовы переехали в Пятигорск, а когда в Хабазе обнаружили золото в русле Малки, их туда направили и они там организовали добычу, знали, что у них поблизости брат и приехали навестить. Женщины добрые, щедро угощали нас шоколадными конфетами, мы раньше не видели таких хороших конфет. Аюб много рассказывал про Сибирь, как там много золота - самородок, как их находят и добывают, про экспедиции по рекам Енисей и Лена. Они были участниками революционного движения на Лене, когда власти расстреливали Ленских рабочих, Зураб был там, с бастующими, был ранен в живот. Рассказы Аюба настолько интересны были, что я слушал ушами, не закрывая рот, и тогда я задумал выучиться на горного инженера, возможно, осуществил бы свою мечту, если бы не война. Фото Аюба и Зураба я хранил долго, в 1993 году, их я отдал дочери Аюба - Фатиме, секретарю Ленинского райкома г. Нальчика.

Тогда-то приятные гости забрали нашего Газиза от нас. Через год Газиз приезжал к нам из Хабаза повидаться, он был одет в красивый темно-синий вельветовый костюм, на ногах желтые туфли, на голове кепка из того же материала, что и костюм. Он был у нас симпатичный, а тут уже выглядел красивым, мне запомнились его длинные, загнутые к верху ресницы. Ростом он был в отца - Хаждада, дотягивал только до среднего. Несколько дней, пока он гостил, я не отходил от него; после долгих колебаний признался, что я нашел и спрятал золотосодержащие камни. Он заинтересовался и пошел со мной смотреть, что я там нашел. Когда я открыл схрон, увидел мои «сокровища», схватился за живот и начал хохотать. Это была последняя встреча с Газизом, наша семья таяла, оказалась в водовороте политических репрессий того времени, в итоге которых обобранная догола, мы оказались высланы в 1935 году в Узбекистан. Мы были на грани выживания. Газиз не прислал нам ни одного письма, мы обижались на него тогда, обстановку на Родине не знали. Из писем тети Хуцы мы знали, что его женили, живет в Сармаково. После войны тетя Хуца, сообщила, что Газиз погиб на войне, жена оставила дочку своим родителям и вышла замуж за жителя с. Кармахабль. В 1946 году на Кавказе время было голодное, дочка Газиза навещала тетю Хуцу, как она вспоминала, заметно было, что сирота ищет, кто бы ее приютил, но и тетя Хуца со своими сиротами была на пределе выживания.

Теперь, когда поздно, прошло время, я ругаю себя: почему я ее не разыскал и не приютил, когда приехал в 1957 году. Ее отец правильно делал, что не общался с нами, его могли расстрелять запросто только за то, что он сын Хаждада, бывшего когда-то известным религиозным деятелем и за общение с высланной семьей. Ему, возможно, это внушили Аюб и Зураб, чтобы с нами не переписывался и правильно сделали!

РАССКАЗЫ ПРО ХАЖДАДУ
1. Хаждада - богослов и Маша - революционер.
В статье «Достоин памяти народной» опубликованной в газете «Зольские вести» (№81-81 за 15 июля 2006г.) «Хаждада принимал Машу как желательного гостя, а последний, как приедет проведать родителей, приходил к Эфенди и обычно засиживался у него подолгу, увлеченно рассказывая о революционных событиях в России. Эфенди всегда слушал внимательно, а после одной такой встречи, вспоминал наш отец Махмуд, он сказал, что Маша мужественный, большого ума человек, много знает, говорит о серьезных делах, вероятно, Россию ожидают большие потрясения!

В 1965 году ко мне в Нальчик приехали из Карачаевска две мои двоюродные сестры и муж одной из них, люди в годах, но не старые, интеллигентные. На другое утро после прибытия сестры спрашивают: «Где Маша? Он жив?». Удивленный задаю им встречный вопрос: «Откуда вы его знаете?» Они отвечают: «Как, разве вы не знаете, что в 1913 году после «Зольских событий», Хаждада отправил его к нам на своей тачанке, и он гостил у нас почти год». Даже мой отец ушел в мир иной не зная об этом. К такому заключению я пришел не просто. В 1950-м году ко мне в Великие Луки приезжал из средней Азии отец. В один из вечеров, когда я возвращался с работы, встретился с ним, прогуливающимся по улице, и несколько неуверенно, пригласил в ресторан и к великой радости он согласился. В беседе за ужином я спросил: «Как это получилось, что Хаждада спокойно без преследования советской власти дожил жизнь, а мы, его потомки и племянники, подверглись гонениями за то, что он был образованным, авторитетной личностью в Кабарде. Отец ответил, что это заслуга Маши и рассказал.

Однажды, когда еще Пятигорск был центром Севкрая и администрация Нагорного района, где Маша работал прокурором, размещалась там, на базаре он, случайно увидев меня, подошел, и после небольшой беседы, пригласил на вечер к себе в гости. И уходя, предупредил, сказав: «Махмуд, если не приедешь - обижусь». Вечером подводу сдал во двор для приезжих и пошел в гости по адресу, оставленному Маша. Меня ждали и радостно встретили, угощали старательно Маша и его супруга Хуж-Цук. На том вечере Маша сказал: «Махмуд, за Эфенди ты не беспокойся, пока я работаю, во двор к вам не зайдет милиционер». Маша сдержал свое слово. После некоторой паузы, отец продолжил свой рассказ.

Однажды, начал он, когда Маша работал прокурором и приехал к родителям, группа вооруженных всадников выехала с опушки леса за Малкой и стали обстреливать дом родителей Маши, стоявший на горе и обращенный окнами к реке, где опушка. Услышав стрельбу, отец прибежал на помощь к Маше, тот был один и бледен, домашние, дети и женщины попрятались. Увидев отца, он удивленно, сказал: «Махмуд, это ты пришел!» Я, не теряя времени, рассказывал отец, стал отстреливаться то из одного, то из другого окна. Через некоторое время нападающие прекратили стрельбу и уехали. Они видимо не намеревались убивать Машу, пугали, предупреждали за что-то, отец не сказал за что. Я спросил отца, ты не убил, не ранил никого? Расстояние там позволяло целиться? Отец ответил «Нет». Если кого из них убить или ранить, то они уничтожили бы семью и сожгли бы дом. Я стрелял в воздух, тоже их обманывал, создавая вид, что Машу защищает не один. Теперь, я думаю, если бы он знал, что Хаждада спас Машу в 1913 году от каторги или расстрела, как организатора восстания. Он рассказал бы об этом, значит не знал, что Маша в то время скрывал от преследования Хаждада.

2. Из воспоминаний тети Хуцы

■
Мне было 14 лет, вспоминала Хуца, когда Хаждада разрешил ехать со взрослыми девушками к Хатокшоковым (Атажукиным – прим. Savoy) по случаю у них свадьбы. К этой поездке наши готовились старательно, одну нарядную повозку загрузили подарками и угощениями; а для девушек была подана тачанка, но они не садились; а я, не спрашивая никого, села. Недалеко от девушек стояли молодые мужчины и парни коротко, держа за поводы своих горячих скакунов. Когда все были в сборе, Хаждада вышел из дома, подошел поближе к тачанке, где сидела Хуца одна, сделал ей замечание, что еще рано там тебе сидеть, и пересадил на повозку. На тачанку первой посадил дочь Нану, вдовы самой бедной семьи в роду, поскольку она по возрасту была старшая, еще наказал, чтобы все девушки слушались ее. Слева от нее посадил гармонистку и, далее рассадив девушек, обращаясь ко всем, объявил, что старшим над всеми назначает Болата, просил, чтобы вели себя достойно, как благовоспитанные люди, пожелал доброго пути. Тронулась тачанка, заиграла гармоника, за тачанкой последовала подвода, а за ней всадники.

Вспоминая об этом, почти вековой давности событии, тетя Хуца говорила, что она как будто видит нарядных девушек на тачанке и тех наших парней, красиво гарцевавших на своих скакунах. Ехать было недалеко, имение Атажукиных (Хьэтохшоковы) находилось чуть выше, где сейчас Камлюко, в бывшей нашей усадьбе, откуда нас выслали в 1935 году. У закрытых ворот их встретили слуги, расспросили, кто, зачем пожаловали и ушли докладывать.

Через некоторое время открыли ворота и все заехали во двор. Слуги шепотом расспросили, где дочь Эфенди, подошли к Хуце и повели в дом к невесте, а девушек из тачанки пригласили вместе с молодыми мужчинами в гостиный зал, где стали в круг и начали танцевать, веселиться, но не долго. На втором танце Болат остановил веселье и заявил, что хозяева, дай Бог им долго жить, считают наших девушек, присланных Эфенди не достойными представить невесте, что унижает не только всех нас, но и Эфенди; мы не можем оставаться, ни минуты, выходим и уезжаем.

По прибытии домой, Болат рассказал Хаждаде о случившемся в присутствии всех, кто ездил; они переживали, были обижены, ждали, что он скажет. Хаждада выслушал и сказал, правильно поступили, возможно, Хатокшоковы поймут, что простым людям тоже свойственно чувство своего достоинства и что они могут его корректно защищать.

На другой день, рано утром, приехал к Хаждаде бывший его ученик Хатокшоко Эфенди с извинениями. Он говорил, что слуги виноваты, никто из княжеской семьи не давал такого распоряжения, просил не обижаться, приглашал, чтобы приехал к ним, как высокое духовное лицо и благословил молодых, как это принято, но Хаждада не дал обещания и не поехал.

3. Рассказы Абу, сына Шхамыта
Шхамыт - отец дяди Абу и Шама, бывший долгое время кучером и помощником Хаждады. В 1953 году, когда я приезжал в Камлюко на поминки отца, мне рассказывал Абу случай, как его отцу помог Эфенди. У Шхамыта была сестра на редкость красивая. В нее влюбился приезжий из Дагестана Кубами, большой мастер по изготовлению модных в ту эпоху женских украшений из серебра и золота. Кубачинец был молод, симпатичен и когда он просватал ее, сестра дала согласие, родители выдали ее замуж. Несколько лет они прожили в Малке и уехали в Турцию, поселились в г. Измире в купленном хорошем доме. Жили, хорошо, в любви и согласии, не нуждаясь ни в чем; но для полного счастья не было у них детей. Кубачинец, муж, переживал, любил жену и не хотел остаться без наследника. После долгих раздумий нашел другую женщину и ушел, завел новую семью. Когда оставшаяся одна первая жена (сестра Шхамыта) поняла, что муж к ней не вернется, написала письмо Хаждаде, с просьбой, чтобы ее забрали домой, при этом ставила в известность, если ее оставят там, состояние таково, что она наложит на себя руки.

Хаждада вызвал Шхамыта, выложил на стол письмо, рассказал, в каком положении оказалась его сестра и говорит, чтобы ее выручили как можно скорее, но, говорит, у меня сейчас нет наличных денег, ты знаешь в конюшне стоит лошадь, подготовленная на комиссию, ты ее возьми, если сумеешь довести до Истамбула, тебе за нее дадут хорошую цену, хватит на расходы, чтобы привезти сестру.

Шхамыт дальше рассказывал, по воле Аллаха все было сделано, как сказал Эфенди, в Истамбуле продал лошадь и дальше на пароходе следовал по Мраморному морю в Измир, когда на палубе к нему подошел прилично одетый мужчина, подал руку, поздоровался и по-русски спросил: Вы из России, черкес? Получив утвердительный ответ, показал на стол, за которым сидели двое тоже приличных мужчин и сказал, что они приглашают вас за стол, просят составить им компанию. Мы болгары, пояснил он, нам будет очень приятно поговорить с человеком из России. Приглашение было принято, компания оказалась приятной. После взаимных приветствий спросили: живете на Кавказе, вы черкесы еще не воюете с Россией. Ответил: нет, служим России, да еще помогаем формировать армию, поставляем коней, бурок, седла и сабли для кавалерии. Болгарам был приятен такой разговор, они поднимали тосты за здравие России и Черкесов на Кавказе. Потом, извинившись, спросили, куда и по какому делу держит путь. Когда Шхамыт рассказал все, они с некоторым оживлением говорили ему, что встреча наудачу, они тоже следуют домой в Измир, что с ними, показывают на одного, нужного Шхамыту человека, владельца адвокатской конторы. А тот встает и подает руку и говорит, что готов решить все проблемы.

Когда прибыли в Измир, он проехал с ним к сестре, заключил с ней контракт на ведение дела по разводу, разделу имущества и продаже недвижимости. Через месяц, на несколько дней раньше срока, условленного в контракте, явился адвокат, вручил хозяйке все нужные документы, выручку за проданный с обстановкой дом, получил плату за услуги, пожелал доброго пути и уехал. Для Шхамыта, не знавшего ни языка, ни порядка, ни законов в этой чужой стране, встреча с адвокатом-болгариным была неоценимой удачей, он верил, что все удачи тогда происходили благодаря молитвам Эфенди, по воле Аллаха. Абу говорил, что Шхамыт, всю жизнь был благодарен Эфенди за большую доброту.

4. Рассказ Хусейна, сына Хакяши Канкулова.
В Ашабово (Малка) жили в соседях мирно и дружно две семьи. Дети у них дружили со дня рождения, родители этому не препятствовали. С возрастом детская дружба мальчика и девочки переросла в серьезную взаимную любовь, в результате которой забеременела девушка. Родители, когда узнали о позоре и допытались, кто соблазнитель, кинулись к соседям, стали требовать сына для расправы с ним. Те, понимая, что наказание суровое - лишение жизни, отказали под предлогом, не могут этого решить без ведома рода, к которому они принадлежат. После некоторых споров, договорились решить этот конфликт на встрече представителей родов. Одинаковое число представителей обоих родов решили, в позоре виноваты оба, поэтому каждый уничтожит своего грешника.

Принявшие суровое решение пошли в мечеть, чтобы доложить общине и получить их согласие. Старший Жамыгъат (общины) выслушал их и посоветовал доложить это дело Хажи Ахмеду, который вот-вот должен подъехать из Нальчика на пятничную молитву. Когда Хажи Ахмеду прибывшему доложили и по его велению к нему подвели молодого человека, он спросил, ты ее любишь? Ответ был «Конечно, люблю». Женишься на ней! Конечно, женюсь, если разрешат. Хажи Ахмед послал молодого человека из рода девушки к ней, чтобы спросил, любит ли и согласна ли она выйти за него замуж, если да, то назвать доверенное лицо. Тот вернулся от девушки и доложил, что она любит и она ему доверяет представлять ее, и согласна выйти за него замуж. Хажи Ахмед сказал, чтобы слышали все, громко: «Что может быть лучше того счастья, данного Аллахом человеку, когда молодые люди любят друг друга, женятся, выходят замуж»! Тут же в мечети, он написал начыхь. Вместо готовившихся трагедий и трауров соседи справили невиданную в тех краях веселую свадьбу, помирились и породнились.

О судьбах потомков Хажи Ахмеда и его брата Касыма.
Семья Хажи Ахмеда, представлявшая один наш крестьянский двор, и сыновья Касыма, из семи дворов, переселились из Ашабово в Камлюко в 1927-29 годы и они по имущественному состоянию ничем не выделялись от других дворов.

Начало тридцатых годов было время трудное для села. Реформа с коллективизацией и политической борьбой с зажиточными и богатыми, внесли раскол в селе: с одной стороны бедняцкое меньшинство, послушно вступившее в колхозы в союзе с властью; с другой, основная масса крестьян, которая не хотела отдавать собственность в колхозы на совместное владение с бедняками, которым нечего было вкладывать в коллективное хозяйство. В этих условиях власти усилили нажим сверху, а на местах начали применять меры принуждения, как раскулачивание, аресты, выселение семьями недовольных крестьян. Беднота этот террор поняла как разрешение жить по принципу: «отнимай и властвуй», переходящее всякое, дозволенное Богом. В ответ дикому произволу появляются отряды сопротивления, или мстители, названные, как это делает любая власть, «бандой». Карающие органы власти для борьбы с бандами и профилактики используют представителей бедноты в качестве агентов, начинаются слежки и доносы, растет недоверие людей друг к другу.

В такое тревожное время исчезает куда-то Исмел (Исмел и Тамаша Канкуловы упоминаются в архивных документах как участники «крестьянского восстания»1928-1931 годов – прим. Savoy), в гражданскую воевавший в отряде Шкуро, не подумав, или не считаясь с тем, как это может отразиться на судьбах его братьев. Местная власть на это отреагировала не прямо, пыталась скрыть свою цель, раскулачивая двух братьев беженца, Пат1а и Тамашу, а с ними и Ислама Канкулова, старший брат которого воевал в Отряде Серебрякова и погиб под Царицыным и Кушхова Ахмеда (муж Хуцы Канкуловой был репрессирован за религиозную деятельность, которую продолжал, не смотря на совет Хажи Ахмеда временно прекратить ее – прим. Savoy), отца пятерых детей (сыновья Хамид, Хасанбий и Мачраил, дочери Кудас и Касажан – прим. Savoy), человека честнее и более мирного невозможно было сыскать.

Раскулачивание не ограничивалось изъятием средств производства, предусмотренные законом, а забирали все, включая домашние и личные вещи по усмотрению выполнявших эту процедуру или их начальников. Ни один из этих крестьянских дворов не был кулацким. Все, чем располагал даже зажиточный двор Пат1а, было добыто собственным трудом большой семьи, а остальным дворам надо было еще долго трудиться, чтобы дотянуться до кулацких, они только начинали жить, были «осколками» дореволюционных больших зажиточных семей и только.

Как бы там ни было, обобрали дворы чисто, Большая семья Пат1а голодала, когда вдобавок обложили все четыре крестьянских двора невыполнимыми, надуманными заданиями, на сдачу кукурузы в семенной фонд колхоза; установили им сроки и, что важно, предупредили, если не будет выполнены - арестуют. Брат и соседи Ахмеда пожалели его и пятерых детей, сложились, дали кукурузу, но как только он сдал ее и выполнил задание, вызвали в сельский совет и предложили сдать еще столько же! Стало ясно, что власть добивается головы, а не кукурузы, Она предлог, потому о сдаче второго задания не могло быть и речи. Прошел срок, и их арестовали. Через какое-то небольшое время тюремщики перестали принимать от их родственников передачи, объявив, что арестованных осудили, дали им по 10 лет и отправили в Сибирь. Сказали: «ждите писем».

В 1935 году, когда выселяли в Узбекистан большую партию кабардинских и балкарских семей, испытавших мыслимые и немыслимые глумления, руководители Камлюко и на этот раз «не поскупились», отправили в ссылку больше всех: семь семей с 41-ой душой, в т.ч. нашу, Махмуда семью, из 8-ми душ, из них 6-ро несовершеннолетних в возрасте от 3 месяцев до 15 лет, семья Аскера из 6-ти душ, в т.ч. дедушка Лукман и трое детей в возрасте от 2-х месяцев до 5 лет; семья Маш из 6-ти душ с 2-мя несовершеннолетними парнями; семья старшего сына Пат1а из 3-х душ, Назыра, второго сына Пат1а, из 6-ти душ, Ханашхо с супругой, итого из рода Канкуловых шесть семей с 31-ой душой и семью Кушхова Мурата (брат ранее сосланного Ахмеда Кушхова – прим. Savoy) из 10-ти душ с пожилой - «зеинша» тетушкой и 5-ми детьми в возрасте от 2-х лет. Все семьи раскулаченные в разное время, не знали куда выселяют, что ждет; хорошего не могли предположить, тем не менее, не горевали, почему-то надеялись избавиться от бесконечных преследований, поборов и унижений.

В Узбекистане семьи во вновь организованном совхозе «Пятилетка» Ташкентской области, посреди хлопковых плантаций в бывшем лагере для заключенных, но без проволочных заграждений, и без вышек для охраны, в чем не было надобности. На плантациях бурно росли камыши и осока, но не хлопок. Наших привезли туда, чтобы те земли превратить в хлопковые плантации, и превратили, но дорогой ценой; от нездорового климата была высокая смертность. Приведу список умерших пока адаптировались:

Из нашей семьи Махмуда: Девочка Лида трех лет, мать семейства Хуж, она отдала здоровье и жизнь, чтобы только нас, детей, спасти, не дожила до 40 лет;

Из семьи Назира: Цук1уа, мать семейства, вдова Пат1а

Из семьи Хьанашхо: Сам Хьанашхо с фронта, вернулся больным туберкулезом; умер 1949 г. в ссылке.

Из семьи Мурата Кушхова: Тетушка Хьидез и две девочки - Аминат и Хьэишэт в возрасте 2-4 лет.

Всего умерло тогда 15душ, в т.ч. пятеро детей.

К ним можно причислить моего отца Махмуда, который после 18-ти лет ссылки, заболев неизлечимой болезнью (рак горла) в тяжелом состоянии добрался до Камлюко к сестре, Кушховым и через три месяца умер. Его похоронили недалеко от могилы своего отца, Хаждады, на кладбище Камлюко.

К 1937 году, когда разгорелась очередная волна репрессий, в Камлюко оставались еще два сына Касыма - Болат и Жагфар. Оба семейные, состояли в колхозе. В конце года их обоих арестовали вместе с другими из нашего рода, стариком Темиржаном, братьями Муса и Шужьей, увезли в Нальчик и расстреляли.

Из восьми сыновей Касыма только Хангирей, умерший в голодный год, похоронен на кладбище своего села в Камлюко, да останки Локмана и Маша, покоятся на Узбекистанской земле, а про остальных пятерых братьев и поныне неизвестно где тлеют их кости. О трагической судьбе наших первых арестованных «за невыполнение заданий по сдаче кукурузы в фонд колхоза» узнали правду через 60 лет, когда в 1991 году вышел Закон о реабилитации и обратились в прокуратуру. Таких, как наших, арестованных из других сел оказалось порядком. Но на них тоже не нашлись в архивах спецорганов никаких сведений. Тогда-то и выяснилось, что от несовместимых с жизнью побоев и пыток на допросах они померли, не дожили до судов «тройки», «особых совещаний» и прочих. Палачи, чтобы скрыть свои преступления уничтожили все документы об арестах, допросах и солгали тогда родственникам, что они осуждены и отправлены в Сибирь. С самого начала догадывались, что «сыр бор» разгорелся из-за Исмеля, но никто не знал, куда он делся, так и по сей день о нем никаких вестей. Время доказало, что люди поплатившиеся жизнями ничего не знали об его исчезновении. Исмеля ждала жена три года. В 1933 году она голодала с двумя детьми, не дождавшись вестей от мужа, уехала в Чегем к отцу и там она вышла замуж за другого; дом, оставленный в Камлюко занял с/совет. Распалась и молодая семья Ислама, жена, не дождавшись письма, оставила сына матери мужа, ушла к отцу и вышла замуж за другого.

То, что совершили с потомками Хаждады и его брата Касыма не назовешь иначе, как геноцидом, признанным как тягчайшее преступление перед человечеством, за которое международный трибунал виновных в его совершениях приговаривает к смертной казни. Известно, подобное насилие карательных органов не совершается без доносов «стукачей» и преступления в Камлюко не являлись исключением, но эта сторона трагедии остается и поныне тайной в силу того, что в Законе о реабилитации Верховный Совет оговорил не поднимать в архивах агентурные дела, чтобы сохранить мир в стране. Спорный метод сохранения мира! И без архивов знали от кого исходят беды, они не очень-то скрывали чувство зависти и свои корыстные цели. Оли Кодзоков, Масхуд Шибзухов, Латиф Канкулов, супруга Драхмана, молодой Крымов и были примкнувшие к ним, ходившие по ночам под окнами подслушивать. В 1943 году в Ташкентском военкомате мне дали почитать характеристику, на себя написанную Шибзуховым, которая по стилю и содержанию была донос опытного стукача, где не было ни слова обо мне. Зато на духовного деятеля деда, высланных отца и двух двоюродных братьев отца, расстрелянных якобы за антисоветскую пропаганду, зятя лилась сплошная клевета, в расчете на расстрел или на мое исключение из института, как это делалось в Кабарде того времени. Он ошибся, представитель военного училища порвал, выкинул ее в урну, меня зачислили в курсанты, обучили, присвоили офицерское звание и отправили на первый белорусский фронт, участвовал в завершающих войну операциях на территории Германии. Мой брат, Султан, воевал, был ранен под Ленинградом; три сына П1ыт1э - Амирхан, Назыр и Залимхан защищали Сталинград, старшие погибли, а младший, гвардии сержант Залимхан Канкулов, после обороны Сталинграда освобождал Ростов-на-Дону, Киев и погиб под Белой Церковью на Украине. Его командиры переслали моему отцу его боевые награды, выражали соболезнования и благодарили за достойного племянника.

Ханашхо, сын Канкулова Темиркана, сколько себя помнил, был чабаном, пас отцовскую отару овец, в Узбекистане работал пастухом. В 1942 году призвали на войну и три года от него не было ни одного письма, а когда кончилась война вернулся с боевыми наградами, медалями: «За боевые заслуги» и «За отвагу», защищал Сталинград, освобождал Ростов-на-Дону, Киев, войну закончил в Праге. Он по-русски не мог сказать свой почтовый адрес, откуда был призван, чтобы послали жене письмо, а исправно выполнял обязанности бойца. Умер в 1949 году, не вернулся на малую родину. Три года воевал другой наш земляк Карней Кушхов, сын Мурата.

После О.В. трудпереселенцы кабардинцы постепенно возвращались в Кабарду и в 1991 году, когда вышел Закон о реабилитации жертв политических репрессий 20-30-х годов, никто не оставался в ссылке: Реабилитация, к сожалению, свелась к выдаче свидетельств в кабинетах МВД и Прокуратуры; работа районных комиссий ограничилось денежными выплатами, на символическую компенсацию за имущество, изъятое у жертв во время репрессий. В итоге, главная идея Закона - восстановление в памяти земляков добрых имен граждан, ставших без вины жертвами произвола, осталась не выполненной. Важное это долгожданное юридическое и политическое событие у нас в Камлюко и в целом в Кабардино-Балкарии не стало предметом обсуждения, поводом покаяния и примирения в обществе, в чем крайне нуждался народ. Это подтверждается теперь каждодневными сообщениями о нерадостных событиях в Республике.

Послесловие

Наш добрый, незабвенный сосед по Камлюко, Али рассказывал, когда в 1929 году Хаждаду перевезли из Малки в новый дом, он приложил ладонь ко лбу, осмотрелся кругом и ни к кому не обращаясь сказал: «Да, место хорошее, но на нем долго люди не задерживаются». Али говорил, я много раз вспоминал об этом после того, как вас выслали.

Отец наш в 1945 году вспоминал, Хаждада в двадцатые годы предсказывал: если большевики продержаться у власти 20 лет, в мире не будет силы, которая их одолеет. Удивлялся, что Хаждада оказался прав. Думаю, все объяснимо, Хаждада родился способным мыслить, и жизнь у него сложилась на редкость удачно по тому времени. Для меня его прогноз еще одно подтверждение, что он в Стамбуле оканчивал не рядовое учебное заведение, его способности развивались в благоприятной почве.

Хаждада умер вовремя, его Аллах не обделил счастьем, миновал страшные репрессии, не знал и не стал свидетелем трагических судеб племянников, собственной семьи и близких в роду.

Какими суровыми ни были меры преследования слуг прежнего режима в селе, потомки Хаждады и его брата Касыма выжили. На сегодня по линии Хаждады живут в Нальчике и Чегеме шесть семей; им принадлежат в Чегеме три участка земли, в двух современные с удобствами два дома, а на третьем участке начато строительство дома; в Нальчике в их собственном трехэтажном коттедже, два полдома с двумя земельными участками по 300 кв. м., две приватизированные квартиры и двухкомнатная квартира в Санкт-Петербурге. У членов этих семейств традиционная тяга к знаниям, дипломированные специалисты работают в Нальчике и за пределами республики, в Москве, Санкт-Петербурге, Красноярске и Сочи.

По линии Касыма, старшего сына Локмана здравствует пять семей, они живут в Камлюко, Малкинском конезаводе (с. Приречное – прим. Savoy), Нальчике в собственных усадьбах. Потомки Маша, тоже пять семей, живут обеспеченно в Чегеме и Нальчике в собственных домах с удобствами.

О потомках Кушхова Ахмеда, его супруги Хуцы, дочери Хаждады, можно написать книгу. Тогда в 1930 году арест и гибель Ахмеда, в чем немало «заслуг» Масхуда Шибзухова (первый председатель Камлюко – прим. Savoy), осиротила пятеро детей, три мальчика и две девочки. Все три мальчика проявляли тягу и способности к знаниям и по мере подрастания оканчивали институты. Старший Хамидбий мобилизованный военкоматом в ВОВ, не вернулся, погиб (попал в плен и пропал без вести – прим. Savoy). Средний - Хасанбий работал директором средней школы в родном селе Камлюко, рано умер от несчастного случая, от укуса клеща (от какой-то болезни – прим. Savoy), оставив жене Ханифе одного мальчика и троих девочек. Младший из братьев Мачраил после окончания института в Зернограде работал в райсельхозуправлении главным инженером, начальником районного управления, секретарем райкома КПСС до ухода на пенсию; вырастил два сына (Хасан и Аслан – прим. Savoy): агронома, кандидата наук, инженера строителя и дочку (Фатима – прим. Savoy) экономиста с Университетским образованием; все работают по специальностям: агроном и экономист в Нальчике, строитель в Пятигорске.

Сын Хасанби, Миша (Мухамед) после окончания университета работал в своем селе Камлюко инженером-механиком, председателем Колхоза до распада Союза. Его сестра Марьяна (Марьем), после музыкальной школы в Нальчике, окончила Краснодарский институт искусств, работала в отделе культуры райисполкома; после распада Союза перешла и продолжает работать в редакции районной газеты. Меньший сын Марьяны, Юра, досрочно окончил десятилетку, затем лицей при КБГУ для одаренных детей, поступил в МФТИ, перевелся в КБГУ, где преподавал и защитил степень кандидата наук. (Средняя дочь Хасанби Асият также много лет проработала в сфере культуры родного села Камлюко – прим. Savoy)

Самая младшая из дочерей Хасанби, Тамара оказалась одаренной способностью к математике. Кабардинская София, свое образование завершила в Сибирской академии наук и она оставалась там на научной работе до распада Союза. У нее два сына, один в Москве в институте ядерной физики, другой в Берлине, оба на научной работе! Потомками Ахмеда и Хуцы могут гордиться не только роды Кушховых и село Камлюко, но и Кабардино-Балкария.

О них можно сказать словами М.Горького, но в обратном смысле, что они «рождаются летать, ползать не могут».

О нашем деде

Хаджи Ахмеде Якубовиче Канкулове

Воспоминания внука, Канкулова Ануара Махмудовича.
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� При оцифровке брошюры я позволил себе, как один из потомков Хажи Ахмеда по линии Хуцы Кушховой (Канкуловой), добавить некоторые примечания, в основном касающиеся её мужа, детей и внуков. - Алим Савойский.


� Может быть она называлась по другому. Оно могло быть только выше среднего (после окончания медресе в Дагестане).


� Она говорила правду. Когда нас выселяли, она, вернувшись в с. Хумара, недолго прожила у братьев, умерла от горя и тоски о нас.









